

3 | 9 [月] 

產經
新聞

徳川秀忠のように家康という偉大な父を持つ人物の精神と人格の形成には、どこか不自然な屈折感がつきまとつ。私は、それを「文芸春秋」の連載「将軍の世紀」で「律義な秀忠の苛烈

重、悪く言えば脇病か(べきびょう)うことを改めて感じた。家康なら嘘をついても評価する人間がいる。しかし秀忠の嘘をあえて評価する者はいない。秀忠は自分の器を知っていた。大きな嘘

小さな約束や文書に拘泥して誠実さだけを気取つても、眞の同盟者や友邦はついてこない。家康は人を集めるツボをよく知っていた。山本氏の新著からも、大きな利益と信頼を得る大局を重視した家康の大きさに怯える。バルに異常な猜疑心を燃やした。徳川15代で一番嫉妬深い将軍だったのではないか。これは大名や家臣の改易にも表れる。広島49万8千石の福島正則を取り潰したのは、武家諸法度の条文に反して城壁を補修したか

除ぐに慎重であった。家康の
ブレーンでもあった正純は大き
な状況判断ができる人材であつ
たが故に、まもなく秀忠に改易
される。秀忠には命令だけを聞
く部下がいればよかつたのだ。
山本氏は秀忠が「(山)一部の
分が軽んじられているという屈
折した感情」があったようだ。
他方、正則が抗弁をしなかつ
たのは、相手が秀忠だったから
である。家康なら理不尽な仕打
ちだと抗議すれば分かり合える

歴史の文選
武藏野大特任教授 山内昌之



2代將軍秀忠の屈折

「た」ひ語る。正則の改易は、多種多様な要因を考慮して政治を運営するのではなく、感情と法度のままに決断する、ある種の権力者特有の性格が出たものである。山本氏は、政権主体として秀忠が断固たる措置を取れば威信が高まる信じたとするが、大事なのは「これがいつも通用する政治運営だとは思えな